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前言 

首先让我先向所有新加坡的人民恭

喜，因为今天是国庆日。新加坡在

1965年建国，我曾经在一部影片当中

见到一些前辈们在述说建国的过程是

非常艰幸的。在短短的几十年内，新

加坡整个国家的改变实在是很难想

象。是上帝的恩典，也是很多前辈们

他们幸勤的耕耘，当然也是我们国家

政府很好的领导。 

 

我们都知道一个国家的要素有几项：

人民、土地、主权还有政府。所以在

一个国家里面，人民是一个很重要的

要素，土地也是很重要的。主权就是

整个国家不是受外来控制，这个也是

很重要。要维持人民的幸福，要维持

土地好的发展，要维持国家的主权，

一个有能力的政府就是基本条件。作

为一个外来的人，我看到新加坡的整

个成就，要向新加坡恭喜，你们有一

个很好的政府！ 

 

政府的使命是什么？政府的任务就是

让人民有幸福，让国家的土地有好的

设计和规划。跟一个国家和一个政府

比较，教会的使命是什么？我相信每

一个教会有一个共同的使命，就是让

社区得到神的祝福。一个传统的说

法，教会的使命就是要传扬福音。重

点是什么是福音？我们今天要通过保

罗的一个信仰告白，来思考一下什么

是福音？或者是教会的使命到底是什

么？ 

 

『福音』的沿革 

我们现在听到福音就会很快的想到要

邀请人信耶稣，其实福音这个词在第

一世纪是有它原来的意义。福音这个

词的希腊文就是好消息的意思，什么

是好消息呢？在第一世纪的时候，那

时候是罗马统治的一个帝国。犹太人

也是在罗马的统治之下，所以当时整

个罗马帝国里面，就知道什么是福音

这样的一个说法。福音好消息就是罗

马帝国要开创一个安定、和平、丰

富、丰盛的帝国。罗马要创造这样一

个理想的社会，是为了让人民有平安

快乐的人生。所以在第一世纪的时

候，听到好消息就是我们的帝国要创

造很好的社会，很理想的社会，让人

民有平安、有幸福的社会。在当时的



社会制度是帝国制度，是罗马皇帝在

引导整个国家，在人类的历史里面有

很多的国家，很多的人民都是经历到

帝国主义的。相似的在那样的一个社

会制度之下，皇帝的角色就很重要

了。所以，罗马的皇帝被称为天之

子，天的儿子。或者说是神的儿子。 

 

罗马皇帝因整个军事政治力量很强

盛，所以他也被称为是一个拯救者。

所以是因为天子，这位拯救者，要开

创一个太平盛世的时代和社会。这对

当时人民的了解，听到以后，福音就

是一个太平盛世。 

 

让我们回到教会和整个基督教的传

统，保罗他就是用耶稣基督是神的儿

子，耶稣基督是弥赛亚来宣告一个上

帝统治的国度叫上帝国。一个充满公

义、和平，还有喜乐、仁爱的一个国

度。在罗马书 14 章 17 节：「上帝的

国不在乎吃喝，只在乎公义、和平，

并圣灵中的喜乐。」所以，我们就能

够想象，保罗用当时大家能够了解的

那种福音的内涵，在诉说耶稣基督的

福音。人民就能够很快的接纳，很快

的了解什么是福音。 

 

我们教会的使命是宣告基督之律，让

神的祝福能够临到我们生活的社区里

面。当各地的教会都能够宣扬这样的

福音的时候，全世界，将来的教会社

区里面，就能让上帝的国降临在地

上，如同在天上。这样，全世界就进

入上帝的统治，上帝的国度里面，所

有的人就能够生活在神的祝福，幸福

的人生里面。我们今天要从罗马书来

看保罗进一步的宣扬什么是福音？什

么是耶稣基督在宣扬上帝的国？ 

 

律法与基督 

首先在进入之前，我们要了解保罗这

个人。保罗他本来是一个法利赛人，

是一个犹太人的宗教领袖，但是后来

他成为耶稣基督的使徒。所以，他的

整个信仰，还是信上帝，但是信仰的

内容有一个很大的转弯。在我们要看

今天的经文之前，我们先来介绍保罗

这个人他生命的一些历程。这样我们

才能够了解今天的经文里面，提的是

什么。 

 

保罗在大马士革的路上遇到耶稣基

督，从此他的人生就改变了。他的信

仰价值就改变了。就是对象没有改

变，可是他整个信仰的进入或是内涵

却改变了。他本来是法利赛人，就是

当初所讲的是一个分别圣洁的人，是

一个宗教领袖，但是，当他成为使徒

以后，就变成一个很辛苦，受逼迫，

甚至面对死亡，被关等等的角色。好

像是成为耶稣人生的这样一个历程，

是受苦和牺牲的。用现在的话就是保

罗本来是吃香的喝辣的，是很多人尊

敬的宗教领袖，受到很好的宗教教

育，甚至他是一个罗马的公民。但是

成为使徒以后却变成一个经常要到处

逃避，或者甚至被逼迫，被攻击的一

个角色。他信仰的内涵很重要的改变

就是从律法到基督，律法到基督到底

有怎样的差别？这是我们今天也要来



讨论的。但是在这之前，我们先要进

入到经文的脉络里面。 

 

保罗被称为外邦的使徒，当他被称为

外邦使徒的时候，好像我们有一个误

解说保罗对犹太人，对他的同胞已经

失去了热心，关怀之情。因为他都把

耶稣基督拯救之道传给外邦人，而不

是传给犹太人。这是一个误解。所

以，当我们看罗马书第一章到第九章

的时候，保罗就有提出他内心的一些

话。当你读到第 9章 3 节的时候，保

罗说：「为了我骨肉之亲，若是我被

咒詛，与基督分离，我也愿意。」所

以他对同胞之爱是爱之入骨的，当然

他被设订为外邦的使徒，是有一定的

原因，那些原因以后有机会再跟大家

分享。 

 

从经文的第一至第九章显示保罗对他

的同胞是有负担的，有热情的。所

以，今天的经文第十章一开始就提出

一个很重要的提示。其实从他自己的

经验，他本来是非常的敬虔和遵守律

法的。他是很热心在遵行上帝的诫

命，他希望能够透过这样子来得到上

帝的祝福，或是上帝的拯救。他太了

解他的同胞其实跟他一样，都希望能

够通过遵行律例、典章来得到神的拯

救。但是他本生经历在大马士革的路

上遇到耶稣基督的光照，使他从律法

之历转进基督之历，这个基督之历是

什么呢？就是律法的应验。福音书里

面有记载说：耶稣基督是要成全律

法，让人真正了解律法的目的。所以

他在第十章的前面 1 节到 2节说：

「他知道他同胞有热心，但是没有真

知识。」 

 

保罗自己经历过从对律法的热心，后

来遇见基督以后，真的知识，真理以

后，他真的对上帝了解越来越清楚。

他也要把他这样的一个心路历程跟他

的同胞分享。从律法之义进入到基督

之义，神的义。 

 

律法的义 VS 神的义 

保罗在他的人生里面，他曾经很敬虔

的希望一条一条的遵守律法所规定

的，去得到上帝所看为义的。但是，

当他遇见基督以后，他发现这样的方

法有问题。律法是那样的多，怎么都

能全部的一条一条去遵守呢？但是耶

稣基督带来的一个更成全的，让人了

解，得到神的义，神称为义的一个途

径。所以，他用自己去遵行，用自己

的努力去得到神的拯救。开始改变，

要靠着信耶稣基督来得到神的拯救。 

 

到底什么是相信耶稣基督？我们在提

到相信耶稣基督的时候经常是头脑里

面相信，其实这个性质我们有时候也

误解了。以为信只是一个头脑的运动

而已，其实“相信”这个词，在希腊

文是“忠贞跟委身”的意思。所以你

要敬忠耶稣基督的教导，也委身作耶

稣基督的学生，耶稣基督的跟随者。

所以不是只有头脑，而是一个行动。 

 

在今天的一段经文里面，其实很久以

前我听到后心里面一直就有问题。在

第六节到第十节里面有提到两个词；



就是你相信耶稣的话你就“口里承

认，心里相信。”口里承认基督是

主，心里相信就能够得救。我相信我

们弟兄姐妹都有听过这段经文，只要

口里承认，心里相信。那你得救了没

有？我听到以前有传道人在布道的时

候就呼召大家，你只要口里承认，心

里相信的就把手举起来，你就得救

了！所以，我只要跟人说基督是主，

我心里相信。然后从此以后我就过着

快乐幸福的日子了。可是你心里会不

会有问题？有不一样的想法？好像这

个福音是很廉价的福音，是不是很容

易的？但是从耶稣的人生，从保罗的

信仰告白，好像又不是这样子。 

 

从历代的宣教士和很多信仰的前辈，

他们的脚踪又好像不是这样子。是很

多的付出，很多的牺牲，很多的辛

苦。不是吗？所以这段经文对我来

讲，一直有怀疑。但是从这段经文再

回到对旧约的时候，我就了解了。我

们来看一段旧约经文，申命记 30 章，

第 11节至 14 节：『我今日所吩咐你

的诫命对你并不困难，也不太远，不

是在天上，使你说：「谁为我们上天

去取来给我们，使我们听了可以遵行

呢？」也不是在海的那边，使你说：

「谁为我们渡海到那一边，去取来给

我们，使我们听了可以遵行。」因这

话离你们很近，就在你口中，在你心

里，使你们可以遵行。』 

 

口认、心信就必得救 

各位，这段话你读了以后觉得怎么

样？这是摩西在告诉以色列百姓，你

们若遵行耶和华的律例典章就必得

救。其实这些上帝的命令不是在天

边，不是在海边，是离你很近的。所

以，上帝的话是很近的，但是有一段

话保罗在这里把它省略掉了，我不知

道为什么他省略掉了？就是“在你口

中，在你心里，使你可以遵行。”所

以，上帝的话离你很近，就是要帮助

你去遵行那就可以得救。所以律法的

义是让你可以遵行，然后你就可以得

到上帝的拯救。一样，我们今天在相

信耶稣基督之律的时候，我们也是要

遵行耶稣基督所有的教训。 

 

耶稣的脚踪：传福音、报喜信 

所以，信耶稣不是只有相信就得救

了，如坐在礼拜堂的里面，这里就是

到天堂的候车室，时间到了，我就到

天堂去了。而是要跟随耶稣基督的脚

踪，遵行耶稣基督所有的教训，所

以，我们应该想到有一句话：马太福

音 28章的所谓大使命：「天上地下所

有的权柄都已经给我了，所以，你们

要使万名来做我们的门徒，奉父子圣

灵的名给他们施洗。凡我所教训你们

的，要叫他们遵守。」 

 

我们读这段大使命好像都把重点放在

受洗，其实这诫命是一直从做门徒、

然后受洗、然后要遵行耶稣基督的教

训。所以，当在教会的生涯里面，我

在教会大约 50 年了，当有人把这段经

节解释说：“你受洗了就得救了。”

我心里一直觉得不太平安。 

 



受洗其实是注册而已，好像你到耶稣

的学校注册受洗了，你要毕业的话就

是要把耶稣基督的教训，耶稣基督的

教导，都能够遵守了，才能够毕业成

为耶稣门徒的一份证书。各位你有毕

业了吗？你有得到证书了吗？假如我

们一辈子只是做礼拜，就是坐在那边

礼拜，我们没有去实习，没有去实

践，去遵守，能够毕业吗？ 

 

各位弟兄姐妹，我们是不是接受耶稣

基督教训的一个遵行者？然后从第 11

节到 13 节我们进一步来看，是耶稣基

督的脚踪。里面有提到：「凡信他的

人，不至羞愧。」“羞愧”这个词是

失望的意思，或者是绝望的意思。失

望跟绝望是什么意思？是你的生命没

有目标，你的生命没有方向。这段时

间我不知道各位的生活怎么样？有没

有方向，有没有目标。没有方向，没

有目标可能就会产生自暴自弃，就会

有家庭暴力的产生。因此，要给自己

的人生找一个目标，而这个羞愧就是

要让你生活有目标的一个动力。 

 

所以，基督徒的人生一定要有目标，

目标是什么？跟随基督，遵守基督之

律。什么是遵守基督之律？当然耶稣

基督的教导，福音书里面很多。但

是，保罗他分享他自己的所得，他说

信耶稣基督受洗以后，就不分犹太人

和希腊人，这里他只有提犹太人和希

腊人。在加拉太书保罗说得更仔细，

在 3 章 27 节至 28节：「当你受洗归

于耶稣基督以后，就不分犹太、希

腊，不分自主的、为奴的，不分男或

女，没有分别，合一。」 

 

合一的障碍：分别 

保罗对整个耶稣基督的律法，耶稣基

督的典范和事工，最后一个心得是让

这个世界没有分别，要合一。看起来

好像很简单的一句话，但是行起来却

何等的困难。合一，教会里面不是经

常说要合一吗？但是我们经验到的实

况是怎么样？合一的障碍是什么？就

是分别，很简单的几个字。但是却是

我们人生最大的一个挑战跟使命，什

么造成分别？保罗说不分犹太人跟希

腊人，犹太人跟希腊人分别是什么？

读旧约的时候你就会发觉分别很大，

我们现在说要传福音，叫人信耶稣，

得到上帝的拯救。但是，你从旧约圣

经有听到这样的信息吗？犹太人有跟

外邦人传福音，请他来信上帝吗？ 

 

所以就犹太人来讲，一个族群的沙文

主义，一个宗教的沙文主义是根深蒂

固的。更进一步来讲就是我们是上帝

的选民，你们外邦人可能是地狱的柴

火。我们是圣的，你们是俗的。好像

这样讲大家又觉得很近了，因为在台

湾的基督徒说我们是基督徒，你们是

世俗人。分别，族群会造成分别、宗

教会造成分别。这是从犹太人的角

度，但是从希腊人的角度呢？希腊人

代表什么？希腊人在第一世纪的当时

是代表文明的族群。新约的圣经就是

用希腊文写的。当时的社会就是希腊

文很普遍的社会。 



现在呢？好像欧洲那边还是一个比较

文明的地方，我不知道新加坡会不

会，但是，在台湾有这么样的一个现

象；一样是外国人，假如那个是白皮

肤，红头发，好像对他就比较客气和

欢迎一点。假如是从东南亚来到，好

像就是来这边做工而社会层次就会是

较低的。所以，欢迎这些欧美来的，

对东南亚来的就不是那样的亲切。 

 

所以希腊、欧洲好像就是代表文明，

真的是这样吗？我相信在主里面，在

耶稣基督里面，我不认为是这样子。

所有人在上帝面前都是上帝创造，上

帝所喜悦的人，不管你的肤色，不管

你的教育程度，上帝都爱你。 

 

有时候分别是因为经济的元素，从我

们的经验里面好像有钱人就比较受欢

迎，碰到穷人好像怕他会跟我们借

钱。因此，经济也会造成分别，社会

的地位阶级好像也会造成分别。然后

在新约时代，整个当时的社会男女也

是不平等的，性别也会造成分别。 

 

得救的前提：福音的使者 

太多的因素造成分别，所以保罗总结

起来，耶稣基督的福音是什么？是合

一，是没有分别，就是平等的意思。

在基督里的社会是平等合一的，这就

是基督之律所在宣扬的福音。然后，

我们听到也了解基督的福音是什么

了。经文的 14 节到 15 节又告诉我

们；「要把这个福音宣扬出去的一个

很重要的前提，就是要有人去传。」

受差遣带着使命去传耶稣基督的福

音，而且他说：「那报佳音、传平

安、报好消息、传救恩的，对锡安

说：你的神作王了！这人的脚登山何

等佳美。」这是从以赛亚书 52 章 7 节

所引用出来的；传福音、报喜信的

人，他的脚踪何等佳美！ 

 

耶稣基督的脚踪很佳美，所以我们要

跟随祂。不仅如此，我们也被赋予这

样的使命，要成为福音的使者。我们

确信虽然这样的脚踪是经历过苦难，

经历过被羞辱，背十字架，但是，祂

要复活，祂要升天。被差遣者。当我

们了解使命宣教的时候，我们要跟被

差遣者，使者连接起来。因为“宣

教”这个词原来就是使命，上帝呼召

了一群人，给他一个任务，一个使

命，去传扬上帝的拯救。所以，使命

是任务，这个任务需要有一个使者就

是被差遣的人。当你用这样去了解宣

教的时候，你发觉圣经里面从旧约一

直到新约，都有神所差遣的人，这就

通了！因为我们现在的了解，好像宣

教就是请人信耶稣的时候，那么在旧

约里面犹太人却没有请人信上帝啊！

那么旧约就没有宣教了。但是你假如

用使命，用差遣去了解宣教这个词的

时候，从亚伯拉罕开始，一直到新约

的使徒，都是神所差遣的人。 

 

亚伯拉罕被差遣，要成为万邦的祝

福。旧约里面所有的族长，先知，士

师，这些有被上帝所呼召的人，都是

有给他们任务的。到新约里面，耶稣

基督也是被差遣，圣灵被差遣，使徒

其实就是被差遣的人。今日的教会所



有的你我基督徒是不是被差遣的人？

这样我们就通了。 

 

福音是一个拯救的使命，需要有被差

遣的人，需要有使者。其他的教会就

是这个使者，我们教会在这个地方庆

祝我们国家的生日。新加坡是 1965 年

建国，我们教会是 1933 年设立的，

1942年我们正名为真理堂，1960 年我

们在这个地方建立教堂。好像教会在

这里设立比我们建国更早一点，我们

的使命是什么？从刚才所听的，我们

已了解教会的使命就是要在这里传扬

拯救的信息。而这个拯救的信息就是

神的公义、和平、喜乐能够降临在这

个地方给人民带来最大的祝福。所以

我们的教会在这里有没有给社区带来

祝福？这个是我们的任务而不是选择

性的要做或不做。这是我们的使命，

成为我们社区的祝福。让上帝的祝福

因着教会这个地方临到我们的社区，

所有的人当中。 

 

总结――佳美脚踪 

我们感谢上帝，我们信仰的前辈们他

们留下美好的脚踪。应该在两年前，

我们在社区主日播放了一段影片，介

绍了我们做了很多的事工。如乐龄事

工，少年旅事工，做了很多去关怀弱

势的事工。我重点不是在看那些被关

怀、被服务的人，我重点是看那些参

与服事的人，我看到门徒的形象，门

徒的生命力。不仅是带给别人祝福，

他们本身也得到神的祝福。 

 

所以教会成为社区的祝福，不是一个

机构而是所有的弟兄姐妹，当你成为

耶稣基督学生的时候，把上帝的爱带

给社区的时候，你本身先得到祝福。

在这个社区主日，再次邀请弟兄姐妹

来得到神的祝福。而且让我们社区周

围的人也得到神的祝福。 


